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接纳

上帝给了她一颗女儿心，

却错配了一个男生的身体。从

童年到少年，到青年，那颗被隐藏

在男身外表下的女儿心都痛苦不堪，

一直扮演着陌生的自己。

因为背着妈妈去上学，他一夜之

间成了红人，道德模范，青年楷模⋯⋯可

这一切并没有让他变得开心，他一直在努

力寻找，我是谁？我为什么会是这样？我

要怎么办？他很勇敢，他终于找到了自己，

并且要做回真正的自己：我本佳人。

炼狱一般的成长和蜕变，让刘霆学会

了接受自己。他对自己的接纳，让他凤凰

涅槃，生命得以重生。而还有很多人，不敢

或者不愿意接受，终其一生都在忍受，最

后带着遗憾和痛楚离开这个世界。

世界千疮百孔，上帝也会犯错，我

们生就无数的缺点和遗憾，接纳自己

是我们一生都需要做的功课。接受

自己，就是和自己的生命和解。

当刘霆变成刘婷，浴火重生，

她美好的人生才刚刚开始。

不管别人怎么看，接受

那个不完美的自己，无条件

地去爱她（他），支持她

（他），你的人生一定不会

有太多遗憾，你

的内心也终将

获得安宁。

今年 1 月，我去领了一个奖，是联合国

妇女署颁发的“2015女性传媒大奖女性榜样

奖”。这个“女性传媒大奖”设奖以来，我是

以变性的身份获奖的第一个人。

我的书也出版了，书名《我本佳人》，是

一本自传。这本书里，我讲述了自己怎样从

人生的困境走出来，终于成为我自己想要成

为的人。我知道还有很多人不理解我，我想

通过这本书告诉大家，这是我自己的人生选

择。我也希望通过它，传递给社会更多的正

能量。

我知道，你一直想来采访我，我也有很

多话想说。但是很多时候，人们会固守着他

们自己的偏见，我没办法让每个人都理解

我，或者喜欢我。我用了很长的时候才调整

过来，我想，做自己才是最重要的。

在那之前，我本名是“刘霆”，获得过“全

国道德模范”称号。但是在那之后，我完成

蜕变，改名“刘婷”。社会学家、首位性学女

博士李银河，把我变性的事称为“中国社会

文明发展史的里程碑事件”。我真的谢谢

她，还要谢谢社会上很多人，是你们给予了

我精神力量。
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现在我都快忘了自己以前是什么样子。

那时候，我的名字还是“刘霆”。其实名

字于我而言，并不重要，问题在于，父母遵循

生理特征，给我取了一个男孩的名字。可

是，有一段时间，我非常讨厌自己的身体。

我想做一个女人，但上天却给了我一个

男人的身体。我没有任何男孩的气质。不

喜欢玩玩具枪或小汽车，喜欢的是洋娃娃、

高跟鞋、口红。我父母很失望。

我把自己“百日照”里面光着身子的部

分撕掉，只剩了一个头出来。高中的一段时

间，我甚至也想过自杀、自残。但我最后没

有这么做，身体留在那，还要做更多事情。

而且我还要照顾我的妈妈。

很多时候，大家都觉得我怪怪的。虽然

父母给我穿上令我难以接受的男装，但装束

还是没有掩盖住我的内心。很多人会问我

的性别。我真的不知道怎么回答。不管我

怎么回答，都会招来更多的目光，这些目光

有友好的，更多的却是好奇和猜忌。

我父亲也不喜欢我。

我还记得一个情景。我妈妈是裁缝，帮

人做衣服。有一天晚上，妈妈在电灯下踩缝

纫机，我听见爸爸的脚步声。虽然我很怕爸

爸，他也讨厌我的一些行为，但毕竟我们之

间，还是有血缘关系的。他回来，我很高兴，

就缠着他，要他给我讲故事。我请求他的时

候，自然而然地发出了女孩子娇媚的撒娇

声，这种语气让本来就疲惫的爸爸很生气。

他一句话没说，抓起衣服就出门去了。

我没有达到父母的期望，一切都是硬生

生的。我硬生生地活在世上。有太多要躲

避的东西。那个过程非常痛苦，也非常孤

独。我感觉自己像是走在荒原上，四面空旷

无人，巨大的孤独裹挟着我。就好像做梦，

在梦里我都不知道自己要走到哪里去。这

种日子什么时候才是尽头。

我 13 岁那年，我爸爸因为厂子破产，下

岗了，后来我妈妈操劳过度，慢性肾炎，恶化

成了尿毒症。最困难的时候，只好卖掉房子

去看病。这么一个家，我爸爸受不了了，离

家外出，渐渐连家也不太回来了。

放学回家，我看见妈妈坐在缝纫机前，

那时候我们已经不是住在当年的房子里了，

而是一间车库，外面很冷。妈妈趴在缝纫机

上踩着，她将布料对齐，送到不断扎下来的

针口下。板上的衣服零零散散。我看着，眼

泪都要掉下来了。

那时，妈妈的病已经很重了，医生叫她

不要再做高强度的劳动了，也不适宜再做裁

缝。妈妈还是放不下。我说，妈妈，你不要

做裁缝了。她说，我生了病，你可真要受苦

了。

妈妈生病，我是受苦了。但是这也没

有办法，我发誓要陪伴着妈妈。2005 年，

我考上了浙江林学院。医生给妈妈做检

查，当时尿毒症已经恶化，肾脏已完全萎

缩，不能用了，不做换肾手术的话，最多

只能活两年。

为了照顾我妈，我必须带着妈妈去上大

学。我拿着大学的录取通知书，打电话去学

校，询问宿舍里有没有多余的房间能让两个

人租的。接电话的老师，还以为我是要带妈

妈当保姆。后来，我们顺利上了大学，我在

学校旁边租了间民房，把妈妈接到身边，开

始了每天上课、勤工俭学、背妈妈去医院打

针的大学生活。

当时我上大学，亲戚筹了几千块钱，贫

困户的政府补助有几百块，还有区干部结对

有一百元补助，此外，还有高中毕业时，企业

家与贫困学生手拉手结对，六千块分四个学

期给⋯⋯这样东拼西凑。后来又借了一万

块钱给妈妈看病。

学校旁边的房子是个单间，一个月三百

块钱。家具是现成的，不用买什么东西。我

妈在那里，大部分时间都在床上，有时会做

十字绣。每天下了课，我去食堂勤工俭学。

这样可以换来我和我妈的生活费。

我希望母亲能撑到我工作，攒够钱，然

后把我自己的肾给她，为她做手术。

后来，我的故事被记者知道了，“背着母

亲上大学”，这个故事很快传出去了。再后

来就有了很多荣誉，“中华孝亲敬老楷模”、

“浙江骄傲”2006 年度人物、浙江十大“孝心

好儿女”、上海“十大新闻真情人物”，还被作

为“践行社会主义荣辱观”的优秀代表。说

实话，社会对我非常好，我非常感恩。因为

大家的关注，改变了我妈的命运，2006年，我

妈来到上海，接受了免费的肾移植手术，身

体开始恢复。

但是，那些报纸上的报道，我看了却感

到非常不舒服。报纸上都说我是男生。但

是其实我一直隐藏着，我希望大家把我当女

生。“大一男生背着妈妈上大学，一边学习，

一边照顾重病的妈妈，一边勤工俭学”，“爸

爸不堪重负离家出走”这些都是真的，可是，

在我内心里，我并不是所谓的“男生”，就像

我不愿接受我爸离家出走这个现实一样。

可是我不得不接受这些。

我是谁？我已经不是我了，我知道，大

家都会知道，这个刘霆是个男生。事实不是

这样的，可我还能说什么呢？

2007 年 9 月 20 日，我站在首届“全国道

德模范”颁奖大会的舞台上。那时，有很多

领导接见了我们。我的形象，是工作人员规

定的，要穿白衬衫、黑色西裤，而且我的头发

都剪短了，是个男人形象。我觉得太别扭

了。那是我长那么大，第一次穿男性衣服。

以前我都拒绝穿这样的衣服，最多就是穿校

服，或者是毛衣加牛仔裤，是中性的打扮。

可是，当所有人的目光都在注视着我，

我能怎么办。我想，我是为了我妈妈这样做

的。为了我妈妈，做这些事都是值得的。这

个社会给予我很多了，我不能忘恩负义，我

得回报社会。所以我顶着光环，逼自己学着

像男生一样走路、说话。
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可是，当时间越久，我越是能看到自己

跟普通男生的区别，我也更加确认，我就是

个女生。

我想救我妈，但我也想接纳自己、成为

自己。

我从网络上查了很多资料，知道自己得

的是一种地球上古老的疾病，“易性癖”。

比如有一本书《基因与疾病入门》，是中

南大学出版社出版的，上面说：“易性癖，英

国男性患者约为1/3.5万，女性约为1/10万；

美国男性患者约为 1/10 万，女性约为 1/40

万；澳大利亚男性患者约为1/2.4万，女性约

为 1/15 万”。另外，荷兰、瑞典、新加坡的发

病率也不低。

当我了解了这个疾病之后，我就开始关

注更多关于易性癖的信息。后来我知道，其

实这个群体的人数并不少，自杀率也非常

高。我就看到过一则新闻，是一个十几岁的

美国易性癖患者，没有做手术，最后自杀了。

那个女生，她的爸爸妈妈认为是她的大

脑出现问题，才想着要去做这样一个手术，

他们觉得这件事只要不想，就会好了。

其实哪有那么简单！大家都在逼迫她，

这个女孩子，最后对世界充满了绝望。因为

连最亲的人都不能接受她。她才十几岁，她

怎么去面对社会，怎么去面对以后的人生？

于是她选择了自杀。她在遗书上写道，我以

自杀来向世界宣告，我是一名女性。

这种痛苦，我真的可以感同身受。

我带着我妈，去咨询医生。医生认为，

这个可以确诊是“易性癖”。医生说，“根据

检查的结果和你自己的表述来看，基本能够

判定是易性病，临床建议是以心理性别来生

活，不过，改变社会身份对社会是一种公然

挑战，你需要有强大的心理承受能力。”

我说，是的，我身边的人都很难理解

⋯⋯说着说着，我就哭了。

医生建议我穿女性衣服，以女性的身份

生活，这样有利于心理健康。他也提醒我，

如果要选择变性，越早完成越好。

我妈这才醒悟过来，或者慢慢接受，原

来这真的是一种病。回来的路上，我妈忍不

住痛哭起来。她心目中的“儿子”，可能真的

要离开了。

回到老家，我开始默默地准备女性的衣

服，我妈只是在一边看着，不再阻止，也没有

劝慰。她知道，需要劝的已经不再是我，而

是她自己。

为了让我妈放心，我在网上搜集了各种

关于这种疾病的资料，打印出来给她看，还

跟她讲舞蹈家金星变性的经历。

但是实际上，我妈要接受这一切真的太

难了。她常常会跪在那里，祈祷上天，宽恕

她。她觉得是她的原因，导致我变成这个样

子。我妈的文化水平不高，但她爱自己的孩

子。她作为一个母亲，我知道她一定比我更

痛苦，更无法自拔。如果可以的话，她真的

可以代替我去承受一切的苦难。

我跟我妈说：我想去做整形手术。不做

手术，我永远会被人误解。人前人后，我根

本就是两个人。再这样下去，我迟早会变成

精神病的。我受够了，我要做自己！

我的痛苦，肯定刺痛了我妈的心。她也

可以说服自己。她当然想要拯救我，拯救

我，也是拯救自己。可是，当我们决定要去

做手术的时候，她的好多朋友，冲到家里来，

阻止她。那些人说，上天给了我这个身体，

就是上天的安排，我怎么可以背叛上天的安

排。如果这样做，就是有罪的。

我不知道我妈从哪里来的力量，居然去

跟她们争辩。我妈说，在上天面前，生命最

大。如果一个人连命都可以不要，去成为自

己想成为的人，这难道不也是上天的安排

吗？

我妈说，这是一种疾病，跟其他疾病是

一样的。这种疾病属于性别认同障碍，发病

率大概是千分之几，一般都是先天性患者居

多。

那也是我第一次听到，我妈通过科学的

定义，来解释这种病。

我和我妈抱头痛哭。哭过以后，我们就

下定了决心。
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对于我来说，那场手术几乎是期盼已久

的喜悦。

2014 年 8 月，我正式进入广州美莱整形

美容医院，开始做各类术前检查和准备。手

术分面部、下体和胸部三部分进行，整个过

程长达半年。

为什么我说要感谢社会，因为真的很意

外，也是这家医院主动联系我，要免费帮我

做整形手术。当时我收到邮件，来信的是

“广州美莱整形美容医院”，信件的内容让我

一度怀疑它的真实性。邮件上说，广州美莱

整形美容医院从相关渠道了解到我的现状，

并为我之前的经历所感动，愿意给我提供相

关的爱心援助。

上天又一次眷顾了我，在我迷茫不知所

措的人生阶段里，又给我点燃了一盏明灯。

我感受到日子越来越明朗，未来在向我招

手。

可是，关于我要做手术的新闻一出来，

又有许多人来骂我。自从我获得“道德模

范”的荣誉之后，好像我就必须活在大家的

期待里。我必须像大家所要求的那样去生

活。有一天，我就接到了一个电话，里面是

一位领导：“刘霆，你又在炒作！还想出名

啊！网上骂你的人多着呢！”

我很无奈。我只好说：“网上的谣言我

不关心⋯⋯”我还没说完，电话啪一下挂了。

我想，那时应该没有人还记得那个充满

孝心的“刘霆”了，更不会有人知道，那时的

我正经受着怎样的人生煎熬。我离人们心

目中的形象越来越遥远。但是，这真的重要

吗？人们骂完了，拍拍屁股去享受他们的人

生，而我呢，我的人生是别人可以决定的吗？

我终于躺在了手术台上。那时候，我终

于和真实的自己，和未来的自己，接上了

轨。为了这次新生，我已经等待了28年。

痛是一定会的，但是那没有什么。

手术完成了。我回归了自己，之前令自

己无法接受的那个身体，变得灵动曼妙。我

喜欢自己的新形象。手术以后，我第一次下

床，走到窗边眺望美丽的黄昏，还有云朵，

一切都是那么美好。

我带着医院出具的手术证明，回到老

家，办理了身份证。两天后，我拥有了一

张临时身份证，性别一栏里写着“女”。

从“在迷雾中行走”，到做回心目中

的自己，我在新生的道路上走了很久，

走得很慢，但是，真实的自己让我感到

无比踏实。

尽管还有很多人不理解，也有很

多人因为当年“道德模范”的光环质疑

我，但是我想，总有一天，他们会接受

这个真实的人。我爱我妈，我照顾我

妈，这跟我是男生还是女生没有关系。

我做了手术，但我的内心，我的想法，都

没有改变。我还是心怀感恩，还会每天

照顾母亲，还会记着绿皮笔记本上那一笔

笔善款要在今后的生活中慢慢偿还、报答，

还是支持节能环保，还是关注公益。

在我自己的书上，我写道，“那种感觉就

好像一直沉在海底，举步维艰，窒息压抑的

生命终于挣脱着浮出了海面，如释重负，温

暖明快。”

是的，我终于成了我自己，我要向世界

大声宣布，我是一个女人。
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作为一个女孩子，我也会期待一份美丽

的爱情。

上高中的时候，我也喜欢过一个男孩

子。他学习成绩很好，也很有才气，我为他

做了很多事情，但是对方却很冷淡。

我做回了自己，也有很多男生，通过网

络找到我，希望能与我交往。但是我还没有

碰到让我真正动心的男生。其中有一个，还

谈到生儿育女。我知道，这是每个人都不得

不面对的问题，常人不能免俗，何况是我？

但是，如果有个人喜欢我，一定会认同，生孩

子并不是爱情的全部。不是还有很多人因

种种原因生不了孩子吗？

2015 年 9 月，我还抱着试试看的心情，

参加了国际联合国小姐选美大赛。经过全

国各赛区的激烈角逐，24位佳丽进入到中国

区最后的PK之中。大赛的中国赛区总决赛

在广州举行。我也顺利进入总决赛，并且成

为全场最受关注的焦点。最后，我很荣幸地

获得了大赛的单项奖，“最美蝶变奖”。

那一次，我穿上了高跟鞋，在国际性的T

台上，自信地迈出了自己作为女人的脚步。

压抑了那么多年，我后来才意识到人要

活着就要活出自己。痛苦是一辈子，开心也

是一辈子。

今年 1 月，我又获得一项大奖，是联合

国妇女署颁发的“2015女性传媒大奖女性榜

样奖”。这是国内首个以“社会性别平等”为

主题的大型奖项。每一届“女性传媒大奖女

性榜样奖”的获得者，都被誉为“新一代女性

挑战传统性别歧视的典范人物”。这样的奖

项颁给我，我想，是为了让我在人生路上走

得更自信，更有勇气吧。

是的，现在，我走在街上，已经可以自信

而坦然地迎接所有人的目光。我本该是一

个女人。只是，曾经的人，忍受了那么多的

伤痛。

那些曲折并带着伤痛的曾经，会存放在

我心里，就像灰尘进入蚌壳，渐渐磨出珍珠，

我也会迎来自己最美的一刻。

在人生的荒野之中，我终于活成了我自

己。我想，一切美好都会到来。

我本佳人口述 刘婷 整理 晓迈口述 刘婷 整理 晓迈


